

les carnets de (parentel)

n°28

Fanny COHEN HERLEM
Daniel COUM
Armelle GALIN
Marie-Christine LE BOURSICOT
Sophie MARINOPOULOS
Camille MANACH-MASSON
Irène MENAT
Marie MUZELLEC
Armelle NORMANT
Jean-Claude QUENTEL
Yvon TARTIVEL



Parentalités et filiations adoptives

Coordination :
Elisabeth CASTEL

Le développement social au cœur de l'action
Journal de l'action social
01 53 10 24 10

Accompagner les familles, un enjeu de solidarité
Centre français de protection de l'enfance
01 43 90 63 00

L'adolescent et la mort
Laboratoire de psychopathologie clinique et psychanalyse
04 91 10 62 68

Aide à la parentalité et travail en réseau
Unité de Recherche et de formation sur la Parentalité
02 98 43 62 51

Qu'en est-il aujourd'hui de la difficulté d'être parent ?
7^e congrès sur la parentalité
Association Parentel www.parentel.org

Être parent en 2008 : entre confiance et contrainte
Café de l'École des Parents et des Educateurs
01 43 67 54 00

L'enfant ou l'adolescent séparé de sa famille
Association varoise de thérapie systémique familiale
04 91 59 19 60

Violents, les adolescents ?
3^e journée d'étude sur l'adolescence
PASAJ Service Écoute Jeunes
02 98 43 62 51

"Liens et séparations : de l'art d'accueillir les enfants"
BERPAD
01 53 42 16 75

les carnets de *parent* n° 1 - n° 28

Adoption et parentalité

Élisabeth CASTEL
Psychologue à Parentel
Service Écoute Parents

Les bouleversements de la société nous amènent à nous interroger sur "ce qui fait famille" aujourd'hui.

Pas si simple de répondre à cette question face aux développements des nouvelles techniques médicales de procréation, face aux diverses recompositions familiales. La famille d'aujourd'hui n'est pas celle d'hier.

On le voit, ce concept de famille est en lien avec l'évolution de notre société et aux représentations qui s'y rattachent : à partir d'une famille dite "nucléaire", les divorces et unions sans mariage ont proposé une famille dite "recomposée". Si le modèle de référence de la famille occidentale, "papa, maman et les enfants", semble avoir la vie dure, la famille recomposée n'est pourtant pas une invention récente¹.

¹ Lire à ce sujet S. LALLEMANU, "familles recomposées : la loi et non l'émotion" in *Familles : permanence et métamorphoses*, Ed. Sciences Humaines, 2002
² - D. COUM, (dir), *La famille recomposée ?* Eres, 2006

"Les mutations de la famille nous éclairent sur les changements à l'œuvre dans l'organisation et le développement des liens à l'intérieur de la famille, entre les parents et les enfants." écrit Daniel COUM¹.

Aujourd'hui, c'est l'arrivée de l'enfant qui permet de faire famille, une famille qui reposerait davantage sur la parentalité que sur la conjugalité.

Qu'en est-il de la parentalité ?

Être parent ne va plus de soi ! C'est ce dont viennent témoigner les parents à Parentel ; les professionnels aussi dans leurs pratiques quotidiennes auprès des parents.

"Donner du sens au fait d'être père ou mère, dans un contexte en mutation, voilà donc l'enjeu du quotidien des parents et du projet qui les anime, objectif au service duquel ne manquent pas de se mettre les professionnels, qu'ils soient travailleurs sociaux, militants d'association ou élu politique... L'enjeu est de taille." écrit encore Daniel COUM¹.

L'adoption, comme autre forme pour "faire famille" peut-elle venir éclairer ce lien parent-enfant ? L'adoption peut-elle nous aider à comprendre la place de l'enfant au sein de la famille ?

Adopter un enfant, c'est faire sien un enfant conçu par d'autres. C'est devenir parent de quelqu'un qui a déjà toute une histoire.

Ce numéro des Carnets de Parentel se propose d'explorer ce devenir parent.

Si la clinique au Service Écoute Parents de l'association Parentel nous donne l'occasion d'y réfléchir au travers des consultations avec les parents, merci aux professionnels qui, par leurs expériences professionnelles originales et de grandes qualités, ont permis d'apporter d'autres regards et réflexions autour de l'adoption.

> - D. COUM, *(dir)*, *La famille change-t-elle ?* Eres, 2006

les carnets de **parentel** - n°28

Tout enfant n'est-il pas à adopter ? interroge Jean-Claude QUENTEL, reposant l'adoption comme principe même de parentalité.

Chaque enfant, qu'il soit adopté ou non, au sein de chaque famille, est porteur d'une histoire qui lui est propre. Chaque enfant vient témoigner de son jardin secret et de sa fantaisie concernant son histoire et celle de ses parents : le contexte de sa naissance, ce qui lui a été dit, ce qu'il a imaginé, ce qu'il pressent... et la construction imaginaire qu'il fera de son histoire et de ses origines. Il s'agit là du roman familial évoqué par Freud, et qui concerne tout enfant, qu'il soit adopté ou non.

Comment prendre place dans une histoire qui nous précède et qui nous traverse, et construire une histoire conjointe ? La question à poser ne serait-elle pas comment un enfant s'origine dans l'histoire de ses parents ? Fanny COHEN HERLEM vient aborder cette question des origines, tant du côté des parents que du côté des enfants.

Il n'y a pas d'existence sans lien. Comment se met en place ce lien et comment est-il questionné par les adolescents ? Sophie MARINOPOULOS nous éclaire sur la mise en place de ce sentiment de filiation et son devenir dans les turbulences de l'adolescence.

Marie-Christine LE BOURSICOT interroge quant à elle la question des origines au travers de l'expérience du CNAOP (Conseil National d'Accès aux Origines Personnelles).

Dans l'adoption, bien sûr, la question des origines est centrale et vient interroger les parents dans la réalité du parcours de l'enfant : traumas possibles, carences réelles... mais également la question de l'abandon en tant que tel. Les parents s'interrogent et s'inquiètent : quelles sont les répercussions sur l'enfant, comment en parler... ? Comment soutenir le processus de filiation, en prenant en compte la réalité extérieure, tout en faisant émerger la réalité interne,

3 - D. COUM *(dir)*, *Que veut dire être parent aujourd'hui ?* Eres, 2008

psychique ? C'est l'originalité du travail des professionnels de L'Arbre Vert qui viennent nous parler de leur lieu d'accueil.

Merci enfin à Armelle NORMANT pour son témoignage très fort de mère préparant l'arrivée de son enfant.

Enfant, adopté ou non... ne s'agit-il pas pour les enfants de devenir sujets de leur propre histoire et ne plus être seulement des objets de désir pour les parents ?



Chaque enfant, qu'il soit adopté ou non, au sein de chaque famille, est porteur d'une histoire qui lui est propre. Chaque enfant vient témoigner de son jardin secret et de sa fantaisie concernant son histoire et celle de ses parents : le contexte de sa naissance, ce qui lui a été dit, ce qu'il a imaginé, ce qu'il pressent... et la construction imaginaire qu'il fera de son histoire et de ses origines. Il s'agit là du roman familial évoqué par Freud et qui concerne tout enfant, qu'il soit adopté ou non. Alors l'adoption, comme autre forme du « faire famille », peut-elle venir éclairer le lien parent-enfant ? L'adoption peut-elle nous aider à comprendre la place de l'enfant au sein de la famille ? Enfant, adopté ou non... Ne s'agit-il pas pour chaque enfant de devenir sujet de sa propre histoire et ne plus être seulement objet de désir pour ses parents ?

Parentalités et filiations adoptives

Elisabeth Castel